



Por LUIS MORALES BLANCO
moralesosster@gmail.com

EN la década de los años 70 del siglo precedente, apareció cada año en el espacio Motivos del carnaval bayamés, un intérprete llamado Argérico Rondón, conocido como el Caballero andaluz, por su desempeño exitoso en las coplas y otros ritmos españoles.

Era realmente caballeresco en escena, en la calle y en la charla con amigos y conocidos; tenía un alto concepto sobre ofrecer talento y corazón en cada manifestación de la poesía, la plástica, el canto, la escultura, la música... a quienes lo lograban los consideraba artistas; en cambio, si eran burdos, imitadores o vulgares para el Caballero eran simplemente "artitas".

Como tal, incluí a Otero Alcántara al verlo en sus ¿performances? insultantes a la dignidad plena del

hombre, a los sagrados símbolos patrios, en sus pretendidas huelgas de hambre reforzadas por la izquierda con vituallas de sus amos norteros y europeos.

Ahora "re-constato" mis criterios tras la denuncia del Noticiero Nacional de Televisión acerca de una exposición de su autoría con dulces virtuales, dirigida a niños del barrio habanero de San Isidro; después, como por arte de magia, sacaría de la manga golosinas verdaderas "que él sí pudo aportar, pero la mala gestión del Gobierno cubano no propiciaba que llegaran a la grey infantil", ¡qué bonito!

Alcántara intentaba una cruel bofetada a la despiadada realidad de que el bloqueo es la causa principal del desabastecimiento en Cuba.

La entrega sería este 4 de Abril, fecha de gloria para niños y jóvenes aquí, e iba a ser escamoteada por la

contra interna y externa, como ha intentado con otros símbolos cubanos; pero en su pensar obtuso no saben que al pretender apropiarse de estos emblemas, en lugar de ensuciarlos, los legitiman, los fortalecen, y solo confunden a quienes se dejan confundir, de este modo, sin quererlo, desenmarañan sus verdaderos propósitos.

Y como no hay nada oculto entre cielo y tierra, aun cuando el "artita" juró y perjuró que financiamiento y acciones eran solo suyas, la ruta del dinero nos lleva al Instituto Nacional Demócrata de los Estados Unidos, subcontratista de organizaciones con historial de poner "verdes billetes" para la subversión en Cuba, violenta o no.

Nuestra televisión también mostró las relaciones entre el mercenario Otero Alcántara y Carla Josefina Velázquez, directora del Programa de Participación Ciudadana del re-

ferido Instituto, mediante un audio, en el cual ella le da indicaciones y asegura: "Yo te dirijo" aunque casi dijo "también te pago".

En la cima de tal organización, está Madeleine Albright, otra dama de hierro (como Margaret Thatcher) quien fuera secretaria de Estado durante el segundo mandato de Bill Clinton, período con intensa actividad contra Cuba.

Sí, esa misma que, según citó recientemente el sitio digital cubano **Cubadebate**, reconoció en el programa televisivo Sesenta Minutos, de la televisión norteamericana, que la muerte de 500 mil niños en Iraq, "fue un precio que valió la pena".

Total, para ella eran solo daños colaterales, como serían los nuestros en la añorada invasión por la que ruegan Alcántara y su pandilla.



Por SARA SARIOL SOSA
ssariolsosa@gmail.com

GRANMA puede estar entre las provincias cubanas con mayores condiciones para responder al nuevo reto planteado, esta semana, por el Presidente del país, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, de producir más y de otras maneras, con diferentes técnicas y tecnologías que nos permitan resistir y pasar esta etapa.

La convocatoria ha sido dirigida fundamentalmente al sector agropecuario, a la obligada dinamización para garantizar comida, en medio de una pandemia que ha desestabilizado todo el andamiaje económico dentro y fuera del territorio nacional.

Expandir el pensamiento

Cuando se habla de otras maneras, se nos ocurre pensar en ese arsenal investigativo que esta provincia tiene en manos de sus instituciones científicas vinculadas a la Agricultura, y que todos sabemos no hemos aprovechado durante años en su justa dimensión.

Granma es tesorera de cientos de estudios con la mirada puesta en la tierra, en cómo hacerla producir más, y este es otro buen momento para desempolvar y validar esas alternativas, loables soluciones que apoyen la estrategia territorial en pro de la soberanía alimentaria.

Hay mucho camino por andar en ese sentido, variantes productivas que un día dieron sus frutos, luego se perdieron y aún no se retoman totalmente, como los módulos pecuarios y áreas de autoabastecimien-

tos de entidades productivas, por recordar solo dos.

En fin, puede lo anterior sostener este nuevo propósito nacional, planteado, esta semana, por el mandatario cubano, en encuentro de trabajo con expertos y científicos de diferentes ramas, asimismo, con representantes de varias instituciones, y en el cual se propusieron medidas encaminadas a reanimar el sector agropecuario.

"Todo lo que estimule la producción, elimine trabas y beneficie al productor, es favorable", afirmó Díaz-Canel, quien agregó que, "la decisión que se aleje de esos tres principios no tiene sentido".

Más adelante, precisó que el propósito esencial es resolver el problema de la producción de alimentos en Cuba; el cómo y tam-

bién qué es posible hacer en las actuales circunstancias, dijo, son retos cuya solución define el éxito, pues nada de lo que se plantee hacer puede estar alejado de la verdadera situación que tiene el país.

El arsenal científico granmense tiene múltiples estudios nacidos en otros momentos tan complejos como este, y que constituyen mecanismos para la optimización de recursos, y que redunden en mayor número de producciones. Es, definitivamente, hora de revisarlo.

El objetivo esencial trazado es ¿cómo tener un plan concreto que conduzca a una transformación profunda en el sistema de la Agricultura cubana y finalmente lleve a esa soberanía alimentaria que tanto hemos defendido? Granma, sin dudas, está en condiciones de responder por mucho a ese gran reto.

Ideas DEL SURCO y LA OLLA

Satisfaga un gusto con su jardín

Con altos niveles de antioxidantes, contenidos de potasio, manganeso, magnesio, almidón, hierro, vitaminas C, B6, B3, B9... y codiciada para elaborar numerosas recetas, la *Solanum tuberosum* L. sobresale en la preferencia de millones.

Se trata de la papa, de la que, sin pretender rendimientos extraordinarios ni ejemplares rimbombantes, usted puede cultivar en su patio, en su jardín, en macetas...

Experiencias positivas se logran plantándolas en cajas plásticas o de madera y hasta en sacos de nailon tejidos, siempre con materia orgánica y abonos naturales.

Se recomienda seleccionar tubérculos pequeños o fragmentos de frutos grandes con brotes, y sembrarlos -en tierra húmeda- a una profundidad de dos a cuatro veces la altura del ejemplar, sin apretar la tierra. De una semana y 10 días después, aparecerán los retoños.

Debe tener en cuenta que las raíces se extienden varios centímetros y paren, también, en sitios alejados de la papa original.

Sugieren mantener una humedad de alrededor del 60 por ciento, evitando excesos. Basta con regarlas una vez por semana.

Cuando las plantas comiencen a florecer, corte un tercio de la altura de las ramas, lo que las fortalecerá. Aproximadamente cuatro meses después, cuando el follaje toma un color amarillento, realice la cosecha.

Puede dejar las papas más pequeñas en el lugar, aplicar abonos naturales y agua, y se repetirá el ciclo.

También es posible obtener papas, si siembra raíces y cáscaras con yemas visibles, a unos cinco centímetros de la superficie.

Por supuesto, no pretendamos que en reducidos espacios esta sea una vía para autoabastecerse de papas, aprovechémosla para hacer una que otra comida, con nuestro esfuerzo.



Dibujando el criterio

